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L’ ÉDITO

Le CLS qui engage Vitré Communauté et l’Agence Régionale de Santé (ARS) 
vise à réduire les inégalités et à créer des parcours de santé cohérents 
sur notre territoire. Il est élaboré en co-construction avec la collectivité, 
les acteurs de santé et l’ARS. Il se traduira, dans un premier temps, par 

l’élaboration d’un diagnostic, qui mettra en exergue les problématiques du territoire. Dans un second 
temps, un plan d’actions adaptées à Vitré Communauté sera élaboré. Afin de piloter ce contrat, une 
chargée de mission santé dédiée a été nouvellement recrutée. Sa mission principale sera d’impulser une 
dynamique santé sur le territoire et d’accompagner les acteurs dans leur projet.

focus
Le Contrat Local 
de Santé (CLS)

Isabelle Le Callennec, 
Présidente de Vitré Communauté
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Quelles raisons ont poussé 
Vitré communauté à mettre 
en ligne la plateforme vitre-
emploi.bzh ?
Le bassin d’emploi de Vitré aff iche le 1er taux 
de chômage le plus faible de France : 3,4 %. 
Autant dire la définition du plein emploi. C’est 
une bonne nouvelle car le chômage reste 
pour moi la première des inégalités. Mais 
cela engendre des diff icultés de recrutement 
pour les entreprises, et 
ce dans quasiment tous 
les secteurs d’activité : 
agriculture, industrie, 
services. Or, si Pôle emploi 
reste le 1er opérateur et 
un partenaire privilégié 
de Vitré Communauté, 
il existe aujourd’hui 
d’autres canaux pour faire savoir que l’on 
recherche des collaborateurs. C’est la raison 
pour laquelle Vitré Communauté a mis en 
ligne un outil qui permet d’agréger toutes 
les off res d’emploi, de toutes les plateformes 
généralistes ou spécialisées, et ce dans un 
rayon de 20 km. Dès la mise en ligne, plus 
de 3 000 off res. Et déjà plus de 800 mises en 
contact. Parmi eux, des Vitréens de la diaspora 
vitréenne, tentés de revenir au pays !

Vous venez de signer un 
Contrat Local de Santé avec 
l’Agence Régionale de Santé 
(ARS). Quelles sont les grandes 
lignes de ce contrat ?
La santé est une priorité pour les habitants 
de notre territoire. Nous devons donc 

garantir l’accès à des services de qualité de 
la naissance à la fin de vie. Le contrat signé 
avec l’Agence Régionale de Santé va nous 
permettre de réaliser un diagnostic fin de 
l’existant et de nos besoins à court et moyen 
termes. Nous allons pouvoir définir, avec 
l’ensemble des professionnels des secteurs 
sanitaire et médico-social, du public, 
comme du privé, nos priorités d’aujourd’hui 

et de demain. Au-delà 
de la construction ou 
du développement des 
pôles de santé pour être 
un territoire attractif aux 
médecins, nous 
devrons 
définir les 
actions de 
prévention 

à mettre en œuvre dans 
tous les champs de la santé. 
La coopération exemplaire 
que nous avons connue dans 
la gestion de la crise Covid, 
avec l’ouverture du centre de 
vaccination durant 14 mois, 
a créé des liens entre 
tous les professionnels. 
Ces liens, je ne doute 
pas qu’ils vont perdurer 
dans le temps. Je 
crois pouvoir me 
faire le porte-parole 
des habitants de 
notre territoire 
pour les remercier 
chaleureusement. 

Un outil qui permet 
d’agréger toutes les offres 

d’emploi, de toutes les 
plateformes généralistes 

ou spécialisées.
Isabelle Le Callennec
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Régis Harel de l’association 
Compagnons Bâtisseurs : 
un coup de pouce
pour les travaux d’urgence

Médiathèque de Vitré :  
bientôt le début des travaux

H
ab

it
at

Alors que les travaux d’extension de la 
médiathèque de Vitré devaient commencer fin 
2021, la crise sanitaire en a décidé autrement. 
C’est finalement au printemps que le chantier 
a pris place aux abords de l’établissement 
situé rue Bourg aux Moines à Vitré.

Pour rappel, le projet d’extension va permettre l’accueil 
de l’artothèque aux côtés de la médiathèque. Le bâtiment 
actuel va pousser ses murs vers la gare SNCF pour laisser 
place à un espace, sur deux étages, de 250 m² dédiés à l’art 
contemporain. Les deux structures se partageront un accueil 
commun ainsi qu’un espace de médiation culturelle.
Le service patrimoine de la Ville de Vitré propose des balades 
pour redécouvrir l’histoire du quartier de la médiathèque 
depuis ses origines médiévales jusqu’à nos jours.

Pouvez-vous nous présenter 
le dispositif Bricobus ?
En lien avec la Maison du Logement 
de Vitré Communauté, l’association 
Compagnons Bâtisseurs Bretagne a 
lancé en janvier le Bricobus, un camion 
de chantier qui intervient pour des 
travaux d’amélioration de l’habitat chez 
des personnes aux revenus modestes.

Quels types de travaux 
exactement ?
Ce sont des travaux de première 
nécessité ou d’urgence. Par exemple, 
la sécurisation d’une installation 
électrique, refixer les prises électriques 
dans la chambre des enfants, remettre 
en marche le ballon d’eau chaude ou 
des travaux d’adaptation liés à l’âge…

Qui réalise les travaux ?
L’habitant – ou éventuellement une 
personne de son entourage qu’il 
aura sollicité – participe aux travaux, 
accompagné et guidé par un animateur 
technique des Compagnons Bâtisseurs.
Grâce à l’aide de Vitré Communauté et du 
Département, la main-d’œuvre, limitée 
à 6 jours de chantier, est gratuite et les 
matériaux sont pris en charge jusqu’à 90 % 
pour un montant maximum de 1 000 €. 

+ D’INFOS  Visite gratuite – uniquement sur réservation – 
Rendez-vous à l’accueil de la médiathèque.
Dates et horaires sur arleane.vitrecommunaute.bzh

Le plan d’extension de la médiathèque de Vitré.

Pour qui ?
Le Bricobus propose 
d’accompagner des 
propriétaires ou locataires, 
dès lors qu’ils rencontrent une 
difficulté sociale, technique 
et/ou économique.

+ D’INFOS  Contact : 06 80 88 05 52 – 
bricobus35@compagnonsbatisseurs.eu
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L’ ACTUALITÉ

111 monuments historiques, des lacs, des forêts, 
900 kilomètres de chemin de randonnée... Il n’y a 
pas à dire, Vitré Communauté dispose de tous les 
atouts pour devenir une destination de premier 
plan. D’autant plus qu’elle se situe au carrefour de 
la Bretagne, des Pays de Loire et de la Normandie, 

trois des plus importantes régions tou-
ristiques de France. 
C’est en ce sens que la communauté 
d’agglomération s’apprête à prochai-
nement dévoiler son nouveau schéma 
de développement touristique qui, en 
une cinquantaine de pages (disponibles 
sur le site vitrecommunaute.bzh), vise à 
orienter et accompagner le développe-
ment touristique du territoire. Et pour 
que celui-ci soit le plus réaliste et eff i-
cace possible, ce document stratégique 

est établi en fonction des atouts du territoire et selon 
les tendances et attentes des touristes.
C’est donc un outil comprenant un plan d’actions 
à mener sur plusieurs années autour de quatre en-
jeux : affirmer le potentiel touristique du pays de 
Vitré, rassembler les acteurs touristiques, impulser 
le développement touristique du territoire en sou-
tenant les projets et promouvoir l’image et l’attrac-
tivité touristique du territoire.

111
monuments 
historiques 

900
kilomètres 

de chemin de 
randonnée

Nouvelle étape dans 
la structuration
touristique de Vitré 
Communauté 

Le tout nouveau (tout beau) site internet de l’off ice de tourisme, issu d’un travail 
collaboratif avec Vitré Communauté et l’agence Iris Interactive, est en ligne depuis 
mi-décembre. D’emblée, il annonce la promesse du Voyage en Terre Intérieure, selon 
la stratégie de communication mise en place par Vitré Communauté à l’été 2020. 
Ses nouvelles arborescences et rubriques incitent à la découverte des 
sites pépites et aident à préparer son séjour en pays de Vitré. Il s’adresse 
à tout visiteur ou presque puisque le site est traduit en anglais, allemand, 
néerlandais et espagnol. Son agenda permet aux habitants comme aux 
touristes, de connaître les actualités et animations du tourisme. « C’est 
une formidable fenêtre sur le pays de Vitré, souligne Alexandra Lemercier, 
Vice-Présidente au tourisme. Ce nouveau site participe à l’invitation que 
nous lançons depuis deux ans et qui tend à transformer notre territoire 

en une destination de premier plan sur les marches de Bretagne .»

Le tout nouveau (tout beau) site internet de l’off ice de tourisme, issu d’un travail 
collaboratif avec Vitré Communauté et l’agence Iris Interactive, est en ligne depuis 
mi-décembre. D’emblée, il annonce la promesse du Voyage en Terre Intérieure, selon 
la stratégie de communication mise en place par Vitré Communauté à l’été 2020. 
Ses nouvelles arborescences et rubriques incitent à la découverte des 
sites pépites et aident à préparer son séjour en pays de Vitré. Il s’adresse 
à tout visiteur ou presque puisque le site est traduit en anglais, allemand, 
néerlandais et espagnol. Son agenda permet aux habitants comme aux 
touristes, de connaître les actualités et animations du tourisme. « 
une formidable fenêtre sur le pays de Vitré
Vice-Présidente au tourisme. 
nous lançons depuis deux ans et qui tend à transformer notre territoire 

en une destination de premier plan sur les marches de Bretagne

L’AMBITION 
EST CLAIRE : 

anticiper le futur touristique du territoire et le rendre lisible aux habitantscomme aux partenaires et professionnels du tourisme. 

Le nouveau site bretagne-vitre.com
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Alors que le coût de la 
formation BAFA varie 
habituellement entre 700 et 
1 300 €, Vitré Communauté met 
en place un BAFA territorialisé 
qui doit permettre au stagiaire 
d’avoir un reste à charge 
de 200 €. Au total, 20 personnes aux 
profils scolaire/étudiant ou demandeur 
d’emploi/salarié, sélectionnées sur 
dossiers de candidature vont profiter 
de cette formation qui se déroule 
en trois étapes : formation générale, 
stage pratique et approfondissement. 
« La mise en place de ce BAFA vise à 
développer un vivier d’animateurs 
formés et diplômés pour assurer des 
animations de qualité dans le cadre 
des Accueils Collectifs de Mineurs et 
des activités périscolaires », appuie 
Fabienne Belloir, Vice-présidente en 
charge des Sports, des Loisirs et de la 
Jeunesse. « Nous avons constaté une 
pénurie d’animateurs sur le territoire, 
c’est pour cela que nous réitérons cette 
action pour la deuxième année. »

Une classe 
« théâtre »  
au collège des 
Rochers-Sévigné

É 
ducation culturelle, pra-
tique théâtrale, école du 
spectateur. Le collège Les 

Rochers-Sévigné à Vitré ouvre à 
la rentrée prochaine une classe 
à horaires aménagés Théâtre 
(CHAT) pour les 5e et 4e, puis 
en 3e à la rentrée 2023-2024. En 
collaboration avec le Conserva-
toire de Musique et d’Art Dra-
matique de Vitré Communau-
té, la classe CHAT aménage les 
emplois du temps pour propo-
ser trois heures par semaine de 

théâtre. Ce projet s’inscrit dans 
le cadre de la Charte de l’ensei-
gnement artistique du minis-
tère de la Culture. Il respecte 
une double finalité de forma-
tion générale et artistique. Les 
élèves intéressés doivent dé-
poser leur dossier de candida-
ture motivée avant le 2 mai au 
collège des Rochers-Sévigné. Ils 
seront ensuite convoqués pour 
une Journée d’Observation  
Artistique, sous la forme d’un 
stage théâtral. 

LE
 C

H
IF
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UNE TRADITION  
AUX ROCHERS-SÉVIGNÉ

Le choix d’ouvrir une classe CHAT 
au collège Les Rochers-Sévigné répond  
à une tradition théâtrale. Depuis plus de 
30 ans, l’établissement propose des ateliers 
à ses élèves. 

©
Sh

ut
te

rs
to

ck

C
ul

tu
re

200 €

Covoiturage
Quelques mois après avoir 
déployé son service de 
covoiturage domicile-travail 
sur les 46 communes du 
territoire, Klaxit, en partenariat 
avec Vitré Communauté, a 
dépassé les 400 covoitureurs 
activés* sur 1 400 inscrits. 
L’entreprise a décompté 
1 600 trajets en janvier pour 
1 400 novembre et en décembre. 
17 tonnes de CO2 ont été 
économisées depuis septembre 
2021 soit 2 500 voitures 
en moins sur les routes.
* covoitureur qui a effectué au moins 1 covoiturage 
en passant par l’application Klaxit

l em o t

L’ ACTUALITÉ
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Une classe
« théâtre » 
au collège des 
Rochers-Sévigné
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sur le territoire
Depuis le 1er janvier 2020, Vitré Communauté a pour mission de gérer la collecte et le 
traitement des eaux usées. Une compétence essentielle à l’heure où l’environnement 
et la préservation des ressources sont devenus un enjeu d’avenir. En deux ans, 
l’agglomération n’a pas chômé. Et plusieurs réalisations ont été menées :

L’un des bassins lagunaires de 
la commune de Moulins a vu 
son fonctionnement perturbé, 
en septembre dernier, par le 
développement de lentilles 
d’eau. Un traitement en surface 
a donc été nécessaire. Le service 
Assainissement maintient 
toutefois une vigilance pour 
éviter une nouvelle prolifération.

Suite à une tempête, début 
septembre, une turbine 
d’aération de la station de 
dépollution des eaux usées a 
été endommagée. Des mesures 
exceptionnelles d’intervention, 
pilotées conjointement par 
les services de la Guerche-de-
Bretagne et de Vitré Communauté, 
ont permis de remettre en 
activité le site rapidement.

Dans son plan d’actions pour améliorer la 
biodiversité, Vitré Communauté a mis en 
place des conventions d’éco-pâturage avec les 
communes de Pocé-les-Bois, Saint-Christophe-
des-Bois, Saint-M’Hervé et Saint-Germain-
du-Pinel pour l’entretien par des ovins des 
espaces des stations de dépollution. 

À Moulins

À La Guerche-de-Bretagne

Mise en place de conventions 
d’éco-pâturage

ASSAINISSEMENT : 
EN QUOI CONSISTE LA GESTION 
DES EAUX USÉES ?

L’enjeu principal de 
la gestion des eaux 
usées consiste en 
la protection et le 
maintien du bon état 

écologique des cours d’eau. 
Dans la réalisation de cette mission, 
le rôle d’une collectivité est de 
recueillir (canaliser) les eaux usées 
issues des foyers domestiques et 
des industriels, afin de les dépolluer 
avant de les rejeter en milieu naturel.

Pense-bête
Le syndicat de traitement 
Vitré-Fougères devient S3T’ec
Depuis le 1er janvier 2019, le Syndicat de Traitement Vitré-Fougères gère le 
traitement et la valorisation des déchets ménagers pour le compte du SMICTOM 
SUD-EST 35 (Vitré) et du SMICTOM PAYS DE FOUGÈRES, soit un bassin de vie 
de 220 000 habitants et 114 communes. Il est propriétaire du Centre de tri 
des emballages recyclables, du Centre de Valorisation énergétique des déchets 
ménagers et du réseau de chaleur Révertec, situés à Vitré, de la décharge 
réhabilitée (Cornillé) et du quai de transfert à Fougères. Le Syndicat s’est doté 
d’une identité graphique et se nomme désormais « S3T’ec ». Le « S » symbolise 
le « Syndicat » et les « 3 T » font référence aux missions qui lui incombent : 
Tri, Traitement, Transition écologique et circulaire.
+ D’INFOS www.s3tec.bzh 

1
32
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Dans le cadre de l’adoption 
de son schéma directeur 

cyclable, outil pour agir 
de manière concertée en 

faveur de l’utilisation du vélo 
sur notre territoire, Vitré 

Communauté a équipé 11 sites, 
les aires de covoiturage et les 

bâtiments communautaires, 
en abris vélos et box à vélos. 

Des équipements qui vont 
permettre aux usagers de 

garer leur vélo mais également 
de favoriser l’intermodalité.

Parallèlement, Vitré 
Communauté accompagne 

financièrement les communes 
qui souhaitent se doter de 
ces mêmes équipements.

10 élèves en mention complémentaire « cuisinier en desserts de restaurant » du 
Lycée hôtelier de La Guerche-de-Bretagne ont profité d’une journée d’échange avec 
4 Meilleurs Ouvriers de France bretilliens : Laurent Le Daniel (MOF Pâtissier), Bruno 
Le Derf (MOF Chocolatier), Yvan Chevalier (MOF Chocolatier), et Vincent Boué (MOF 
Glacier). Les élèves ont pu apprendre de leurs aînés de nombreuses techniques pour 
la réalisation de pièces salées et sucrées.

De nouveaux abris vélos

Les conseils des chefs

Retour en  

images
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Un projet de territoire co-construit 

Dans le cadre de la 
redéfinition de son projet 
de territoire, document 
définissant les orientations, 
les objectifs et les actions à 
mener d’ici à la fin de l’actuel 
mandat, Vitré Communauté a 
sollicité ses habitants et ses 
partenaires dans la réalisation 
du diagnostic territorial. 
Sur les marchés, en ligne 
via un questionnaire, autour 
d’ateliers ou de forums 
participatifs, les participants 
ont pu communiquer leurs 
principales attentes pour 
les prochaines années. Sans 
surprise, l’offre de santé, 
la mobilité, la transition 
énergétique et la revitalisation 
des centres-bourgs sont 
les thématiques les plus 
souvent évoquées. Ces 
différentes attentes ont été 
traduites en axes de travail 
puis déclinées en actions.

Le projet de 

territoire a été 

validé en conseil 

d'agglomération. 

Pour le consulter : 

vitrecommunaute.org

De
rni

ère minute
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Vitré Communauté 
s’équipe de 
capteurs

À
travers son Plan Climat Air Énergie 
Territorial (PCAET), Vitré Communauté 
s’est engagée à contribuer à l’amélio-

ration de la qualité de l’air sur son territoire 
et à réduire l’ensemble des émissions de gaz 
à eff et de serre. Dans ce sens, la première ac-
tion a été de déployer un réseau de capteurs 
de qualité de l’air sur huit communes du terri-
toire, soit les quatre communes les plus peu-
plées (Argentré-du-Plessis, Châteaubourg, La 
Guerche-de-Bretagne et Vitré) ainsi que Mon-
treuil-des-Landes, Louvigné-de-Bais, Brielles 
et Saint-M’Hervé pour 

couvrir une vaste zone. De cette manière, les 
données devraient être représentatives. « Au-
paravant, nous nous basions sur les données 
reçues quotidiennement par Air Breizh dont 
la station est localisée sur la zone rennaise », 
souligne Jean-Noël Bévière, Vice-président en 
charge de la Transition écologique. « Avec ces 
capteurs, nous relocalisons nos données pour 
mettre en place un protocole d’alerte adap-
té à notre territoire en cas de pic important
de pollution .»

Parti pour un an de collecte
Outre la qualité de l’air, les capteurs mesurent 
la température, le bruit, les particules fines, 
l’ammoniaque, le monoxyde de carbone et 
le dioxyde de carbone, le dioxyde d’azote et 
l’humidité. « S’il est encore un peu tôt pour 
exploiter les données, nous partons pour un 
an de mesure, de collecte et d’étalonnage », 
précise Jean-Noël Bévière. « Nous réunirons, 
par la suite, les huit communes concernées afin 
de comparer chaque résultat .» Ces données 
collectées et analysées pourraient à terme 
influencer les politiques urbanistiques pour, 
par exemple, accroître les espaces végétalisés 
pour capter le CO2 et faire baisser la tempé-
rature, déployer des points d’eau pour faire 
baisser les températures dans les îlots de 
chaleur urbains, travailler sur la conception 
des bâtiments, routes…

Adhésion

Vitré Communauté adhère désormais à l’Observatoire de l’Environnement 
en Bretagne (OEB). L’OEB est un groupement d’intérêt public, né de la volonté 
conjointe de l’État et de la Région Bretagne en 2007. Il a pour mission d’accompagner 
la mise en œuvre des politiques publiques de l’environnement en Bretagne dans deux 
domaines d’actions : l’accès à la connaissance environnementale et l’observation. 
« Par ses nombreuses productions, nous aidons au suivi de l’évolution des territoires 
et des politiques publiques. Nous fiabilisons la décision publique, facilitons le 
dialogue et contribuons à la transparence sur les données », souligne l’OEB.

Un des capteurs 
d’air installé 
sur la mairie de 
Saint-M’Hervé.

L’  ENVIRONNEMENT
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Le DOSSIER

Les enjeux de la 
formation et de l’emploi

Être un territoire enregistrant le plus faible taux de chômage de France est une fierté mais également 
une difficulté : le manque de main-d’œuvre est aujourd’hui l’un des principaux freins de notre 
développement économique. Pour répondre à cette situation, l’agglomération s’engage et souhaite 
mettre en place un dispositif de renforcement de notre attractivité. Plusieurs actions sont d'ores 
et déjà lancées comme le portail 100 % emploi en janvier. De leur côté, les entreprises du territoire 
n’hésitent pas à innover pour accueillir de nouveaux talents.
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B
aptisée vitre-emploi.bzh et active 
depuis le 7 janvier, cette nouvelle 
plateforme entend faciliter le rap-

prochement entre les candidats et les 
recruteurs, entre les futurs salariés et 
les entreprises du territoire. « Pour notre 
agglomération, souligne Isabelle Le 
Callennec, les objectifs sont très clairs : un, 
nous renforçons notre action en faveur de 
l’emploi local ; deux, nous soutenons ferme-
ment l’attractivité de nos entreprises et de 
nos communes .»

Le territoire de Vitré Communauté béné-
ficie d’un dynamisme économique sans 
commune mesure. Son tissu entrepreneu-
rial, porté par une activité industrielle de 
premier plan, génère de nombreux em-
plois. Toutefois, avec un taux de chômage 
de 3,4 et dans un contexte de quasi plein 
emploi, les diff icultés de recrutement que 
peuvent rencontrer nos entreprises repré-
sentent aujourd’hui le principal frein à leur 
développement.

« Vitré Communauté a donc décidé de créer 
une plateforme de rapprochement des be-
soins de recrutement des entreprises et des 
candidats. Cette démarche vise aussi bien 
à rendre visibles les off res d’emploi à l’en-
semble des personnes en recherche d’em-
ploi du territoire qu’à celles qui n’y habitent 
pas encore et qui souhaiteraient venir y 
travailler », poursuit Isabelle Le Callennec. 
Sur ce point, et il s’agira du deuxième étage 
de la fusée, Vitré Communauté mettra en 
place dans les prochaines semaines une 
nouvelle off re permettant d’accompagner 
la mobilité des familles à travers des ser-
vices de recherche de logement, d’appui 
à la recherche d’emploi des conjoints ou 
encore d’accueil sur le territoire.

Un outil innovant pour 
mettre en relation 
talents et entreprises
Lancée le 7 janvier 2022, elle compte au-
jourd’hui plus de 3 000 offres d’emploi 
mises en ligne par des entreprises de divers 
secteurs : industrie, commerce, tourisme, 
services, BTP, hôtellerie, transports… Elle 
permet ainsi aux entreprises des 46 com-
munes de Vitré Communauté de diffuser 
gratuitement des offres d’emploi sur des 
CDD, des CDI, des stages et des alternances.

De leur côté, les recruteurs peuvent consul-
ter la CVthèque qui leur donne un accès à 
l’intégralité des CV déposés sur la plate-
forme par les candidats. Ceux-ci pourront 
quant à eux bénéficier d’informations 
utiles pour décrocher un poste : observa-
toire des dynamiques de l’emploi, annuaire 
des entreprises, top secteurs, actualités…

Des technologies 
intuitives pour faciliter 
la mise en relation entre 
entreprises et candidats
La plateforme est en eff et équipée de tech-
nologies qui permettent de faciliter la mise 
en relation entre candidats et recruteurs. 
Elle est par exemple dotée de l’outil Hel-
loCV, qui permet de réaliser facilement 
un CV clair et eff icace, et ce, même depuis 
un smartphone. Les candidats peuvent y 
choisir un modèle, puis saisir l’ensemble 
des informations sur leur parcours et leur 
expérience dans une interface simple et 
intuitive pour créer rapidement un CV cor-
respondant aux exigences des recruteurs. 

Ensuite, CV Catcher, une technologie de 
matching, offre l’opportunité d’analyser 
le CV créé afin de proposer aux candidats 
les off res correspondant à leurs profils et 
compétences. Cet outil vient ainsi faciliter 
le processus de recrutement car ce sont les 
off res qui viennent au candidat.
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Un, nous renforçons notre 
action en faveur de l’emploi 

local ; deux, nous soutenons 
fermement l’attractivité de nos 

entreprises et de nos communes.
Isabelle Le Callennec

Vitré Communauté lance 
un portail 100 % Emploi
Vitré Communauté annonce le lancement d’une nouvelle plateforme en ligne consacrée à l’emploi. 

Le portail 
vitré-emploi.bzh
en direct

Louer Pour l’Emploi
Dans un contexte de forte tension sur les recrutements pour 
les entreprises, le territoire de Vitré Communauté vient 
d’obtenir le label « Louer Pour l’Emploi » délivré par Action 
Logement. Ce label permet aux propriétaires bailleurs et 
aux personnes en mobilités qui viennent travailler sur le 
territoire de Vitré Communauté, d’obtenir des aides et 
un accompagnement (Garantie de loyers impayés, aides 

à la rénovation… pour les propriétaires, cautions, prise 
en charge des frais d’agences…. pour les locataires).

+ D’INFOS Pour obtenir plus d’information sur ce dispositif, 
contacter : Direction du Développement Economique de 
Vitré Communauté : f.himene@vitrecommunaute.org ou 
Action Logement : frederique.pelard@actionlogement.fr
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Les échos 
des entreprises 
du territoire

Après une crise 
sanitaire difficile, 
comment se portent 
les Ateliers de Vitré ?
Nous récoltons les fruits des choix straté-
giques que nous avons opérés au moment 
du rachat de Texier par Renaissance Luxu-
ry Group. Si la marque était historique-
ment positionnée dans les produits milieu 
de gamme, nous avons fait le constat que 
ce n’était pas compatible avec une pro-
duction sur le territoire français. Face à 
cette problématique, nous avons décidé 
de réorienter l’entreprise sur le marché du 
luxe. La fabrication d’article de maroqui-
nerie est très porteuse. Nous sommes ti-
rés par le leadership français dans le luxe. 
Preuve en est, lorsque nous avions repris 
l’entreprise Texier en 2015, nous comp-
tions une cinquantaine de personnes 
dans l’atelier. Aujourd’hui, nous sommes 
140. L’atelier est devenu le cœur de l’en-
treprise avec son savoir-faire.

Vous recrutez 
d’ailleurs toujours 
pour votre atelier ?
Nous souhaitons recruter une centaine de 
personnes dont 80 maroquiniers sur les 
douze prochains mois. Sur le marché de 
l’emploi, très peu de personnes sont déjà 
formées à nos métiers. Nous élargissons 
nos champs de recherche avec des per-
sonnes sans aucune connaissance dans le 
domaine. Nous n’avons d’autres choix que 
de les former.

Comment les 
formez-vous ?
Nous passons par des or-
ganismes privés mais nous 
voyons que nous atteignions 
les limites de ce modèle. Ces for-
mations sont à destination des personnes 
en reconversion mais ne répondent pas à 
notre besoin de formation continue. Or, 
pour amener à un poste de maroquinier 
chevronné, il faut compter un an et demi 
voire deux ans de formation continue. Nous 
nous sommes donc dotés, il y a quelques 
mois, d’une école interne « Les Ateliers du 
Savoir Faire ». Nous avons fait ce choix car il 
est important de maintenir nos savoir-faire 
au plus haut niveau et suivre les idées créa-
tives des bureaux artistiques de nos clients. 
Notre école de formation doit aussi être un 
outil pour former nos salariés au tutorat 
des nouveaux entrants. Nous souhaitons 
faciliter l’intégration des derniers arrivés 
dans l’entreprise. 

Le Groupe YDEO fait 
l’acquisition de la société 
Soreal (Soreal Ilou + Sonjal)
Le Groupe industriel français 
YDEO basé à Étrelles (35) a 
annoncé l’acquisition de la 
société agroalimentaire Soreal. 
Depuis 30 ans, Soreal qui 
compte 130 collaborateurs 
basés principalement sur 
le site de Brie (35) et 80 en 
Égypte, conçoit et fabrique des 
recettes de sauces innovantes et 
élaborées, conditionnées dans 
une large gamme de contenants. 
Ces sauces sont destinées au 
marché des professionnels de la 
restauration et du snacking ainsi 
qu’à la distribution alimentaire 
et à l’industrie agroalimentaire.
Pour YDEO, cette nouvelle 
opération vient renforcer 
significativement, en France 
et à l’export, sa position sur le 
marché de l’agroalimentaire.
À la suite de cette croissance 
externe, l’ensemble du Groupe 
YDEO devrait présenter un chiffre 
d’affaires de 140 M€ en 2022.

L’entreprise Idémia 
(ex-Oberthur) déménage 
mais reste à Vitré
Idémia, leader dans la 
conception et la fabrication de 
cartes bancaires et de terminaux 
biométriques, va faire le court 
voyage entre son site actuel basé 
avenue d’Helmstedt et son futur 
emplacement au parc d’activités 
de la Grande Haie, toujours à 
Vitré. L’entreprise qui compte 
400 employés localement et 
15 000 collaborateurs à travers 
le monde a le projet d’investir 
dans une nouvelle usine de 
8 000 m², son objectif étant de 
créer un site pilote en matière de 
recherche et de développement 
mais aussi de devenir une vitrine 
technologique. Idémia envisage 
ainsi d’acquérir un terrain d’une 
surface de 21 464 m² auprès 
de Vitré Communauté, qui 
va accompagner ce projet de 
développement sur le territoire.

70 ans
L’entreprise Texier a été fondée en 1951 par Louis 
et Louise Texier. Reconnue pour la qualité de ses 
produits distribués chez les détaillants maroquiniers, 
l’entreprise connaît l’essor jusque dans les années 2000 où elle  
prend de plein fouet la concurrence mondiale. En 2014, Texier fait 
faillite et est rachetée par Renaissance Luxury Group, spécialisé 
dans la reprise d’entreprises en difficulté. Aujourd’hui, l’entreprise 
vitréenne a troqué le nom Texier par Les Ateliers de Vitré.
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c Joris Toulet, Directeur Général 

des Ateliers de Vitré (ex-Texier)

Les Ateliers de Vitré ont 
créé une école interne 
pour satisfaire leurs 
besoins en formation.

Pour candidater aux Ateliers de Vitré, envoyez votre CV à anais.poulouin@ateliers-de- vitre.com
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« N
ous venons d’installer une ligne pour si-
muler une production de gâ-
teaux .» Éric Rondeau, Direc-

teur Général du Pôle formation de l’UIMM, 
et Stéphanie Léglise, responsable du site 
de Vitré, se félicitent d’accueillir un équi-
pement à la pointe de la technologie pour 
parfaire la formation de leurs apprenants.
Cette arrivée clôt un vaste projet d’extension du 
centre de formation. « Nous avions besoin de mo-
derniser les bâtiments .» Résultat, le pôle de forma-
tion a plus que doublé sa surface passant de 1 300 à 
2 900 m², soit 1 600 m² supplémentaires totalement 

orientés sur un atelier technique. « Ce projet d’exten-
sion répond à trois objectifs : créer une vitrine sur les 
métiers industriels actuels et nouveaux, étoffer l’offre 
de formation et enfin acculturer les gens sur les métiers 
de l’industrie .» Le centre a pu bénéficier de nombreux 

soutiens dont celui de Vitré Communauté 
pour un projet de 3,3 millions d’€.
Parallèlement, l’organisme, qui accueille 
du CAP au Bac +3, a enrichi son catalogue 
de formations. « Auparavant, le site était 
uniquement tourné sur la maintenance. 
Aujourd’hui, nous proposons également 

des formations de soudage, de chaudronnerie, d’usi-
nage, d’électronique, sur les énergies, la logistique, les 
métiers de l’industrie connectée. Ces formations dé-
bouchent systématiquement par un emploi. » L’UIMM 
se fixe l’objectif de doubler ses effectifs d’ici 2023.  

INFORMER LES FEMMES SUR LES MÉTIERS DE L’INDUSTRIE

Le pôle formation de l’UIMM a lancé, en avril, la première session du dispositif  
industri’elles. « Ce dispositif, financé par la Région Bretagne, a pour objectif d’orienter  
le public féminin vers les métiers de l’industrie », détaille Stéphanie Léglise, 
responsable du site de Vitré. « Beaucoup de femmes ne connaissent 
pas ces métiers ou en ont peut-être une image dépassée. Or 
tous les métiers sont, aujourd’hui,  adaptés et accessibles 
aux femmes .» Ainsi, le centre de formation propose de 
présenter ces métiers pendant deux mois et demi.

  + D’INFOS  formation-industrie.bzh/vitre

Pôle formation de l’UIMM : 
Nouveau bâtiment,  
nouvelles formations

Le pôle formation de l’UIMM a investi dans de 
nouveaux locaux ce qui lui permet de proposer un 

éventail de formations plus large.

Nordine Medjeroub, 
chargé de 
développement 
robotique, Stéphanie 
Léglise, responsable 
du site de Vitré et Éric 
Rondeau, Directeur 
Général du Pôle 
formation de l’UIMM 
devant la ligne de 
production, nouvel 
équipement qui 
permettra aux personnes 
en formation de simuler 
une production.

1 600 m² 
supplémentaires  

Un projet de 
3,3 millions d’€.
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L' ASSOCIATION

Pouvez-vous nous 
présenter le réseau 
« Femmes de Bretagne » ?
Notre association, dédiée à 
l’entrepreneuriat féminin, est présente 
en Ille-et-Vilaine, dans le Morbihan, les 
Côtes d’Armor, le Finistère et la Loire-
Atlantique. Ses membres travaillent 
autour de trois axes : accompagner les 
femmes dans la création d’une entreprise, 
rompre l’isolement et permettre de 
développer leur réseau professionnel. 
Notre initiative commence à se dupliquer 
sur l’ensemble du territoire français.

Quels sont les profils 
de vos membres ?
Le réseau compte 1 000 adhérentes et 
90 coordinatrices. Elles sont réparties 
dans 70 villes. Nous avons quatre 
types d’adhérentes : des créatrices 
d’entreprises, des cheffes d’entreprises, 
des femmes solidaires du réseau et 
d’autres qui souhaitent partager leurs 
compétences. 75 % de nos créatrices 
sont dans le cadre d’une reconversion. 
Une reconversion qui pour la plupart 
se réalise sur leurs fonds propres. Nous 
accueillons tous les profils même si ce 
sont essentiellement des femmes issues 
de petites structures qui nous rejoignent.

Quelles actions 
mettez-vous en place ?
Nous organisons des ateliers et des 
afterworks sur des thématiques très 
larges : la création d’entreprise, la 
posture de l’entrepreneure, l’utilisation 
des réseaux sociaux, le travail sur 
la confiance en soi, les finances, 
la montée en compétences…

Adhésion :
45€ à l’année. Elle donne accès à tous les ateliers du 
réseau. Les afterworks sont, quant à eux, ouverts à tous.

Plus d’infos : www.femmesdebretagne.fr/

Femmes de Bretagne 
Virginie Rageul,  
coordinatrice sur le pays de VitréE
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Installée à Vitré, Virginie Rageul est coach en entreprise depuis deux ans. En prenant, 
bénévolement, la coordination du réseau Femmes de Bretagne du pays de Vitré en 
octobre 2020, elle souhaitait transmettre ses compétences. Aujourd’hui, l’antenne locale 
compte une vingtaine d’adhérentes. 
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NOS COMMUNES

La commune 
embellit son bourg

Joseph Jouault, 
bénévole au long cours
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Les derniers travaux de réaménagement de 
la rue de la mairie, artère principale de la 
commune, se terminent. Débutés fin 2019, 
ils concernaient la réhabilitation de la voie, 
l’aménagement de zones de stationnement, 
l’évacuation des eaux pluviales, le rejoin-
toyage des murets autour de l’église et de 
la mairie et l’embellissement. « Nous avons 
su respecter le cachet de l’ancien », se féli-
cite Thierry Mongodin, Maire, qui ne cache 
pas sa hâte de voir les nouvelles jardinières 
fleurir. « Cela va amener de la verdure dans 
notre bourg qui reste très minéral .» Pour ap-
précier le point de vue sur la campagne, la 
commune a fait installer, place de la mairie, 
une pergola avec des tables de pique-nique. 
« Nous sommes sur les circuits du Mont-
Saint-Michel et de Saint-Jacques-de-Com-
postelle. Cet espace pourra être apprécié par 
les randonneurs lors d’une pause. »
Le coût des travaux s’élève à 420 000 € HT. 
La commune a bénéficié des 
aides de l’État, du Département 
et de Vitré Communauté.

Avec plus de 50 ans de bénévolat au sein du club de foot local, Joseph Jouault a bien conscience 
de faire partie d’une « espèce » en voie de disparition. « C’est vrai qu’il est de plus en plus diff icile 
de trouver des bénévoles qui s’investissent sur le long terme », souff le le Saint-Aubinois qui a pris 
sa première licence à l’âge de 18 ans en 1967 à l’Étoile Sportive Saint-Aubin-de-Landes. « J’avais 
envie de jouer au foot », explique tout simplement le retraité. Parallèlement, dans les années 

80, il intègre le bureau du club en tant que membre et s’occupe des footballeurs en herbe. En 
1997, il grimpe une marche en devenant Président. « Il n’y avait personne pour prendre la 

succession de Joseph Davenel et j’ai été désigné alors que je ne m’étais pas présenté. » Il y 
restera en place pendant 24 années. « C’est vraiment la passion du foot qui m’a animé 

toutes ces années. Sans passion, cela n’aurait pas été possible. De toutes ces an-
nées, je garde plein de souvenirs, notamment les montées successives des équipes 
1, 2 et 3 en 2000, 2001 et 2003. » Et de remercier toutes les personnes qui l’ont 

épaulé pendant son mandat : « J’ai une pensée pour toutes les personnes qui 
m’ont aidé et notamment ma femme qui a tenu la buvette et laver les maillots 
pendant 20 ans. Je voulais également saluer la bonne entente que nous avons 
entretenue avec les clubs voisins. »

2
3

4

1

2

Thierry Mongodin, Maire de Montautour, 
devant la pergola et les tables de pique-nique 
installées sur la place de mairie.

Après 24 ans de présidence au club de 
football, Joseph Jouault reste bénévole.

1
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Les travaux de la future maison de santé pluridisciplinaire 
sont en bonne voie. Ce nouvel équipement porté par la 
commune devrait ouvrir ses portes en septembre. Basé 
dans le parc d’activités de la Pimotière, en bordure de l’axe 

Vitré-Fougères, il rassemblera sous un même toit un mé-
decin, trois infirmières et un kinésithérapeute. « Tout est 
parti de la volonté du médecin local de travailler en colla-
boration avec l’ensemble des professionnels de santé de la 
commune », rembobine Bernard Jacques, adjoint au Maire 
en charge de la Communication. « Ce projet va donner une 
nouvelle dynamique à la commune car, au-delà de sa mis-
sion, il aura vocation à être un argument supplémentaire 
pour attirer de nouveaux habitants mais aussi de nouveaux 
professionnels de santé .» En effet, sur les sept cellules, deux 
restent libres et en attente d’un locataire.
Jouxtant la nouvelle maison de santé, la nouvelle pharmacie 
prendra également ses quartiers cet été. « C’est un projet pri-
vé des pharmaciens de la commune. Nous aurons en commun 
le parking », souligne Bernard Jacques avant de se féliciter : 
« Ces deux projets dans une même localisation répondent à 
une stratégie globale de santé sur Châtillon qui rayonnera sur 
les communes environnantes. »

4

Un hôpital  
modernisé et agrandiV
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ré
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L’Hôpital de Vitré consolide son projet de travaux.  
Le point avec son directeur Jean Brignon.

Modernisation
L’hôpital approche de son 40e anniversaire et n’a 
jusqu’à maintenant jamais subi de travaux d’am-
pleur. « Une modernisation du bâtiment s’impose », 
souligne Jean Brignon, directeur. « Aujourd’hui, 
il y a une attente des usagers pour disposer de 
chambres simples avec sanitaires individuels. Or il 
y en a très peu ici, nous allons donc transformer les 
chambres doubles en simples. Parallèlement, nous 
travaillerons sur l’isolation du bâtiment et donc son 
aspect visuel. Le système de chauffage sera aussi 
remplacé .»

Extension
Simultanément aux travaux de modernisation, 
une extension va voir le jour sur le côté Ouest 
de l’hôpital. « Cela consiste à la relocalisation 
du plateau technique : le bloc opératoire, la salle 
de réveil et celle de surveillance continue .» Pour 
compenser la perte dans le bâtiment actuel, des 
chambres vont être créées. « Nous allons passer 
à 18 chambres a minima pour l’hôpital de jour. Au-
jourd’hui, nous sommes à 14 et c’est insuffisant. »

30 millions d’€ de travaux
Les travaux devraient débuter en 2025 pour une 
livraison en 2027. « Compte tenu de la complexi-
té des travaux, il y aura des perturbations », pré-
voit Jean Brignon. « L’enveloppe pour ce projet 
est de 30 millions d’€. Nous bénéficierons d’une 
subvention au titre du Ségur de 8 millions d’€ et 
500 000 € de Vitré Communauté. »

La Maison de santé  
ouvrira cet été

Jean Brignon, 
directeur, prévoit 
la livraison des 
travaux de l’hôpital 
d’ici 2027.

La maison de santé jouxtera la nouvelle pharmacie.
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NOS COMMUNES

Trois lycéens font revivre 
des recettes oubliées

Ouverture de la micro-crèche

B
al

az
é

La
 G

ue
rc

he
-d

e-
B

re
ta

gn
e

L’off re de garde d’enfants s’étoff e sur Balazé avec 
l’ouverture de la micro-crèche « L’Atelier des petits 
pas ». Ce service, qui a ouvert en janvier dernier, 
s’est installé dans le nouveau pôle enfance-jeu-
nesse réhabilité par la commune dans l’ancienne 
école maternelle. « Comme il est de plus en plus 
diff icile de trouver une assistante maternelle, nous 
proposons un mode de garde alternatif. Nous pou-
vons accueillir 12 enfants, de 0 à 4 ans, en accueil 
régulier ou occasionnel, sur des plages aux horaires 
élargis », détaille Pauline Herraux, gérante des 

lieux et éducatrice de jeunes enfants. Cette Ba-
lazéenne s’est entourée d’une auxiliaire de pué-
riculture, d’une ancienne assistante maternelle, 
d’un agent titulaire du CAP Petite enfance et d’un 
cuisinier à mi-temps. « Nous avons inscrit notre 
projet autour de la nature et de l’expérimentation .» 
La structure aff iche actuellement complet mais a 
ouvert une liste d’attente pour les prochains mois.

+ D’INFOS  06 71 71 61 75 ou 
latelierdespetitspas@outlook.fr

Alors que le projet n’avait pour finalité que de terminer sur la table d’un jury lors d’un examen final, 
le livre des « Recettes de Mamies » de Jocelyn, Aurélien et Mathieu, élèves de terminale au Lycée 
Hôtelier, a été édité et s’off re son petit succès. « Nous avions imprimé l’ouvrage en 400 exemplaires 
et nous venons d’en retirer 200 », se félicite Hubert Delorme, professeur des trois 
lycéens. « Nous voulions faire redécouvrir des recettes anciennes, des mélanges 
que nous avons oubliés aujourd’hui », présentent les trois élèves qui ont solli-
cité les personnes âgées de La Guerche et des environs pour collecter des re-
cettes. « Une quinzaine de personnes a répondu à l’appel. Nous avons gardé 
une quarantaine de recettes .» Les recettes ont été testées pour la plupart 
et validées par les trois lycées et leur professeur.

+ D’INFOS  « Les recettes de Mamies » sont en vente au Lycée hôtelier 
de La Guerche-de-Bretagne au prix de 7€ – www.lyceehotelier.com
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 « Les recettes de Mamies » sont en vente au Lycée hôtelier 
de La Guerche-de-Bretagne au prix de 7€ – www.lyceehotelier.com

Jocelyn, Aurélien et 
Mathieu ont collecté des 
recettes oubliées pour les 

rassembler dans un livre.

Centre de santé :
Un projet unique en Ille-et-Vilaine 

Depuis mi-mars, la municipalité a ouvert un centre de santé avec deux 
médecins salariés. Entretien avec Alain Herraux, adjoint au Maire.

Pourquoi transformer 
la maison de santé en 
centre de santé ?
Il faut d’abord expliquer que « Centre 
de Santé » est un statut juridique 
porté par l’Agence Régionale de Santé. 
Ce statut permet à notre commune, 

ce qui est unique en Ille-et-Vilaine, 
de salarier des médecins. C’est une 
démarche que nous avons engagée. 
Il faut rappeler que Balazé n’a plus de 
médecin depuis plusieurs années. Il a 
fallu innover pour trouver une solution.

En quoi ce modèle peut-il 
être pertinent pour attirer 
de nouveaux médecins ?
Nous avons fait le constat que les 
médecins souhaitent désormais off rir 
plus de temps à leur vie de famille 
et ne veulent plus travailler seuls. 
Une fois cela posé, nous avons voulu 
partir sur un modèle dans lequel nous 

pouvions salarier les médecins et leur 
proposer des contrats de 35h. C’est 
un projet qui nous permet d’accueillir 
deux médecins sur la commune, 
en l’espace de quelques mois.

La commune de Balazé a développé plusieurs projets en lien avec les thématiques de la santé et de la famille.

5

6
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l’essentiel

Pauline Herraux dans les nouveaux locaux de 
la Micro crèche « L’atelier des petits pas ». 
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Ils étaient là, accolés au cimetière, avalés par la verdure et en 
pleine agonie. Propriétés de la commune, le four et le fournil, 
datant de 1850, ne doivent leur salut qu’aux regards apitoyés 
de deux retraités, André et Marie-Pierre Cheul. « Quand nous 
venions au cimetière, on voyait ce bâtiment se détériorer. Nous 
nous étions dit que lorsque nous serions en retraite, nous le ré-
noverions », souligne André Cheul. La retraite arrivée, les deux 
Montreuillais ont levé une équipe d’amis, de connaissances et 
d’amoureux du patrimoine local et ensemble ont monté une as-
sociation : Montreuil Soutient son Patrimoine. « Les travaux ont 
débuté l’été dernier avec le défrichage des lieux par la commune 
et ainsi retrouver la base du bâtiment .» Épaulée par un maçon 
retraité, l’équipe n’a pas compté ses heures pour redonner de 
l’allure au four et au fournil. « Quand les beaux jours arriveront, 
nous nous attaquerons à la toiture avec l’aide d’un couvreur re-
traité .» L’équipe prévoit une fin des travaux l’année prochaine et 
compte bien en faire profiter les habitants de la commune dans 
le cadre de fêtes locales mais aussi de temps pédagogiques.
À noter que la municipalité fournit les matériaux à l’association.

8

La nouvelle 
médiathèque est ouverte
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Heureux les usagers de la médiathèque d’Argentré qui 
ont vu s’ouvrir un nouvel équipement début avril. Le 
bâtiment, qui trône sur la place centrale de la com-
mune, près de La Poste, off re une architecture mo-
derne et invite à y pénétrer. À l’intérieur, les espaces 
sont nombreux et bercés par la lumière : tantôt un 
lieu pour les jeux vidéo, un autre pour lire les derniers 
titres de presse, plus loin un espace niché en hau-
teur pour les plus-petits, au milieu des rayonnages 
de livres. Aux quatre coins, des kitchenettes pour se 
préparer une boisson chaude ou animer un atelier 
cuisine rappelle la volonté de l’équipe municipale 
de faire de cette nouvelle médiathèque un lieu de vie 
pour ses usagers. Le bâtiment compte également en 
son sein une salle polyvalente qui sera ouverte aux 
associations. Dehors, un espace enherbé permettra 
de prendre un bain de soleil tout en lisant le nouveau 
best-seller mais sera également un lieu privilégié pour 
les animations avec les écoles.
Le recrutement d’un nouvel agent permet également 
à la médiathèque d’élargir son nombre d’heures heb-
domadaires d’ouverture au public passant ainsi de 
10h à 20h. 

Les anciens four et fournil
retrouvent des couleurs

Rémi Bougère, Marie-Pierre Cheul, Rémy Chenevière et André 
Cheul (de gauche à droite) travaillent sur la rénovation du four 
et du fournil. Absent sur la photo : Thierry et Solange Franger.

Une boîte de 
retour sera 
également 
disponible 

24h/24 et 
7jours/7.

Une 
ouverture 
le midi
et une en 
soirée sont 
programmées.
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La Redadeg  au départ de Vitré

L' AGENDA

La Redadeg, course 
pour la promotion de 
la langue bretonne, 
s’élancera le vendredi 
20 mai de Vitré. 
Cette course de 
relais traversera 
les 5 départements 
historiques de 
La Bretagne avec 
une arrivée 8 jours 
plus tard à Vannes. 
L’évènement 
permettra de lever des 
fonds pour financer 
des projets en lien avec 
la langue bretonne.

Vitré

+ D’INFOS

ar-redadeg.bzh

Le patrimoine oral 
Haut Breton à l’honneur

« Va y’Availles du bruit », épisode 5. Après 
un festival 2021 allégé, contexte sanitaire 
oblige, les membres de l’association La 
Bouèze reviennent, pour une cinquième 
année, fêter les musiques traditionnelles 
de Haute Bretagne. « Nous avons une ri-
chesse culturelle souvent méconnue et notre 

association veut défendre ce patrimoine », 
souligne Nicolas Rozé, Président de l’asso-
ciation organisatrice. Pendant trois jours, le 
patrimoine oral Haut Breton va se décliner 
sous toutes ses formes : musique, danse et 
conte. Et comme c’est toujours plus sympa 
à plusieurs, la Bouèze a invité une déléga-
tion de Normandie. « La musique tradition-
nelle est présente dans toutes les régions. 
Comme nous l’avons fait lors des précé-
dentes éditions avec le Limousin et le Berry 
notamment, nous avons invité nos voisins 
normands pour partager nos cultures res-
pectives .» Du 13 au 15 mai, à Availles-sur-
Seiche mais aussi à la Guerche-de-Bretagne, 
les concerts, stages, balades musicales… 
vont se succéder. Une scène ouverte lais-
sera également les musiciens amateurs 
s’exprimer. « J’invite le plus grand nombre à 
venir voir le côté convivial de la culture po-
pulaire dans une atmosphère très colorée », 
s’amuse Nicolas Rozé.

du 13 au

15/05 

Availles-sur-Seiche

  + D’INFOS   facebook.com/
vayavaillesdubruit/
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Musique, danse et conte 
à « Va y’Availles du bruit »
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La Redadeg, course 
pour la promotion de 
la langue bretonne, 
s’élancera le vendredi 
20 mai de Vitré. 
Cette course de 
relais traversera 
les 5 départements 
historiques de 
La Bretagne avec 
une arrivée 8 jours 
plus tard à Vannes. 
L’évènement 
permettra de lever des 
fonds pour financer 
des projets en lien avec 
la langue bretonne.

Vitré

+ D’INFOS

ar-redadeg.bzh

Pour Sébastien Buteau et la bibliothèque 
d’Erbrée, le réseau de bibliothèque 
de Vitré Communauté profitera 
à toutes les structures.

Maintenant, nous gagnons 
énormément de temps lors d’un prêt 

ou d’un retour car tout est informatisé.

LE REZO

Les photographes Élodie Guignard et Dominique 
Delpoux exposent, jusqu’à la fin de l’année, leur 
travail : le long de la voie verte entre Montreuil-

sous-Pérouse et Châtillon-en-Vendelais. 

Quelles ont été vos motivations pour 
participer à cette exposition ?
Dominique Delpoux : Pour deux raisons. La première : du fait 
de la crise sanitaire, les expositions en intérieur ont été, pour 
la plupart, suspendues. Il a donc fallu s’adapter et opter pour 
des espaces en plein air. La deuxième : j’ai beaucoup aimé 
l’idée de travailler sur une voie verte car c’est un lieu où des 
personnes d’univers très diff érents peuvent se croiser.
Elodie Guignard : Ce projet est dans la continuité de 
ceux que je mène habituellement. Je travaille beaucoup 
sur la relation des personnes à un territoire et la relation 
des corps à la nature. L’exposition sur la voie verte 
rentre donc en résonnance avec mon travail.

Quel message apportez-vous avec vos photos ?
D.D. : L’idée est de présenter les gens tel qu’ils sont. Il y a 
un travail sur l’identité. J’ai pu rencontrer un louvetier, des 
cavaliers, des cyclistes, des agriculteurs, des commerçants 
qui ont pignon sur la voie verte. Ces personnes, je les ai 
rencontrées par hasard ou parfois j’ai dû le provoquer.
E.G. : Je présente une série de portraits de personnes que j’ai 

soit rencontrées sur la voie verte, soit qui ont répondu à mon 
annonce dans le journal. Avant de prendre la photo, j’ai échangé 
avec eux. Je leur ai demandé de venir avec des costumes ou 
des accessoires ou je leur en ai fourni. L’idée était de créer une 
galerie de portrait avec des personnages un peu étranges. Ils sont 
dans la nature, posés. En regardant les photos, on s’interroge.

En quoi ce projet a été inspirant ?
D.D. : Les gens sortaient peu car nous étions en plein couvre-
feu. Ils avaient besoin de parler, que l’on s’intéresse à eux.
E.G. : J’ai pris la voie verte comme un fil conducteur mais je 
me suis un peu écartée d’elle. En allant dans le champ juste à 
côté ou le bois, j’ai pu trouver des paysages qui ont nourri mon 
imaginaire et qui m’ont permis de raconter mes histoires. Ces 
paysages, je les ai trouvés parfois étranges, parfois fantastiques.

La voie verte dans l’objectif 
d’Élodie Guignard et 
Dominique Delpoux

Exposition

photo

Les deux artistes 
Elodie Guignard 
et Dominique 
Delpoux.

Parole de bibliothécaire
Le réseau Arléane a passé une nouvelle étape en informatisant ses membres, 
les 36 bibliothèques et médiathèques du territoire. Désormais, les équipements 
disposent d’un catalogue informatisé et chaque usager a sa carte gratuite 
et utilisable sur l’ensemble du réseau. Concrètement, les usagers pourront 
emprunter des livres, CD, DVD dans toutes les bibliothèques situées dans 
l’une des 46 communes de Vitré Communauté. À la bibliothèque d’Erbrée, 
il y a encore quelques mois, Sébastien Buteau, bibliothécaire, fonctionnait 
avec un système de fiche papier. « Contrairement à certaines communes qui 
avaient déjà un logiciel, nous partions de zéro. Il y a donc eu un long travail 
de catalogage de nos documents. Maintenant, nous gagnons énormément 
de temps lors d’un prêt ou d’un retour car tout est informatisé .» Avec ce 
passage, Sébastien Buteau a également dû atténuer les craintes de ses 
lecteurs qui, pour certains, voyaient d’un mauvais œil la mise en place de 
l’informatisation. « J’ai eu des commentaires : "c’était mieux avant" parce 
que nous étions plus souples sur les périodes de prêts. Aujourd’hui, nous avons 
harmonisé les usages de chaque bibliothèque. Chaque usager a un temps 
défini pour profiter du document emprunté. Les personnes peuvent renouveler 
trois fois ce qui leur donne quand même une certaine marge .» Avec la mise 
en place du réseau et la mutualisation des structures, la programmation 
des animations va également s’étoff er. « Il y a un eff et réseau et toutes les 
bibliothèques vont en profiter », en est convaincu Sébastien Buteau.
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L’AGENDA

Les tartines 
d’artistes
fêtent leurs 25 ans 
C’est une édition particulière pour Les 
tartines d’artistes, d’abord, comme pour 
la majorité des évènements, le comité des 
fêtes local a dû mettre entre parenthèses 
sa manifestation pendant deux ans. 
Particulière parce que les organisateurs 
vont fêter la 25e édition, l’occasion de 
rappeler l’histoire de l’évènement. 
D’ailleurs, une exposition photo retracera 
les 24 précédentes éditions et le visuel qui 
annoncera le rendez-vous fera référence 
aux 24 précédentes aff iches. « Nous 
restons toujours avec le même concept 
qui a fait la renommée des « Tartines » : 
une randonnée pédestre de 6-7 km avec 
une quinzaine d’artistes que l’on retrouve 
tout au long du parcours et au milieu une 
restauration avec les fameuses tartines 
beurre-chocolat », détaillent, à l’unisson, 
Sébastien Pitois et Fabrice Brun, 
respectivement secrétaire et président du 
comité des fêtes. Cirque, conte, musique, 
danse, peinture… les spectacles seront, 
une nouvelle fois, variés. « Nous avons 
voulu faire un clin d’œil en invitant 
des artistes qui sont déjà venus les 
précédentes années .» Nouveauté cette 
année, les « Tartines » commenceront la 
veille, par une balade semi-nocturne avec 
trois artistes et conclue par un concert. 
« Il y aura également une dégustation 
de pain sous toutes ses formes : tartines 
chaudes, croutons, pain perdu… ».

L’heure du goûter
« Marie Chiff mine, une conteuse, Saint-
M’Hervéenne à l’époque, avait répondu à 
l’évènement national culturel, "Il est 4h" en 
proposant une animation sur la commune », 
rembobine Sébastien Pitois, secrétaire 
du comité des fêtes. « Et qu’est-ce qu’on 
fait à 4h ? On mange des tartines… ». Le 
nom « Les tartines d’artistes » était né.

 30/04  & 1er/05

Saint-M’Hervé

+ D’INFOS  comite-des-fetes-
saint-m-herve.fr ou sur 
facebook.com/stmherve

Le festival 
désARTiculé, 
les arts 
dans la rue
L’association Rue des Arts va fêter la 18e édition du festival 
désARTiculé, une vitrine incontournable des arts de la rue sur le 
pays de Vitré. Comme chaque année, l’évènement sera décliné 
autour d’un temps fort à Moulins, les 24, 25 et 26 juin, et de 
spectacles itinérants sur les communes du territoire, échelonnés 
de fin juin à début septembre. « Il y aura quatre temps estivaux 
sur Vitré Communauté organisés par des communes mutualisées », 
détaille Pascale Honoré de l’association organisatrice. Torcé et 
Vergéal le 2 juillet, Moutiers et Availles-sur-Seiche le 8 juillet, 
Balazé, Taillis et Saint-Christophe-des-Bois le 10 juillet et enfin 
Erbrée, La Chapelle-Erbrée, Mondevert et Bréal-sous-Vitré le 
18 août accueilleront deux représentations conclues par un 
temps convivial porté par une association locale. À noter que Vitré 
Communauté apporte son soutien financier au festival désARTiculé.
La programmation complète sur www.ruedesarts.net

 24, 25 & 26/06 et tout l'été
Moulins et dans des communes 
de Vitré Communauté

+ D’INFOS   www.ruedesarts.net
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L’orchestre d’harmonie de l’Avenir Rannéen sera 
en lice dans la catégorie Promotion National aux 
Grands prix nationaux de musique.

Week-end festif en perspective les 3, 4 et 5 juin pour les 
deux communes qui font coup double en accueillant au 
même moment les Grands prix nationaux de musique 
et le festival Arts en fête, deux évènements portés par 
la Fédération Sportive et Culturelle de France. « C’est la 
première fois que nous accueillons les Grands Prix Nationaux 
de Musique », introduit Guy Ferré, chef d’orchestre à 
l’Avenir Rannée. L’évènement annuel devrait rassembler 
1 200 musiciens de toute la France qui concourront en 
individuel ou en ensemble dans les catégories batteries-
fanfares ou orchestres d’harmonie. « Il y aura du très haut 
niveau notamment le dimanche », informe Guy Ferré se 
permettant une analogie avec la Ligue 1 de football.
Le même week-end et dans les mêmes espaces que 
les Grands prix nationaux de musique, le Festival 
Arts en fête est programmé. « C’est un festival 
pluridisciplinaire avec de la chorale, du cirque, du théâtre, 
de la peinture, de la poésie… », liste Guy Ferré. « Ce 
sont des démonstrations sur des scènes ouvertes .»
Les deux évènements sont gratuits hormis le concert 
d’ouverture le vendredi soir et le concert du samedi soir 
avec l’orchestre Passion Bourgogne et le bagad de Vannes.

Grands prix  
nationaux  de musique  
et Festival Arts  en fête 

3, 4 & 
5/06  

Rannée-La 
Guerche-de-
Bretagne

   + D’INFOS    www.avenir-rannéen.fr

la randonnée
Filez en direction de la 
place de la mairie de 
Mondevert. De là, vous 

pourrez crapahuter sur les 10,2 km du 
tout dernier circuit pédestre et équestre 
balisé fin 2021, par Vitré Communauté : 
le n°77 dit la boucle du Monde Vert, en 
référence au prix littéraire du même nom.
Au programme de cette randonnée, 
vous traverserez le bocage local avec le 
chant des oiseaux comme fond sonore 
et la vue privilégiée sur les premières 
pousses printanières sauvages. Puis 
vous cheminerez en lisière de la forêt 
du Pertre avant de finir par regagner 
la commune de Mondevert par le 
sud (avec 2 variantes possibles). 

Pour vos prochaines sorties, récupérer 
votre topoguide (en vente à 5€ auprès 
de l’Office de tourisme du pays de Vitré) 
ou téléchargez les fiches circuit sur 
vitrecommunaute.org.

Farm & Village  
la vie en blues
Après deux ans d’absence, le Farm & Village 
Festival ressort ses banjos, guitares et autres 
cigar box pour une 5e édition, résolument 
blues. « Nous aurons également des groupes 
de Oldtime, de folk et de heavy blues », 
précise Christophe Epineau, membre de 
l’association organisatrice. En tout, une 
vingtaine de groupes se succédera sur les 
deux scènes de Drouges les 21 et 22 mai et 
le 20 mai en avant-goût à la Guerche-de-
Bretagne. « Musicalement, cette programmation est riche. 
Visuellement, nous avons des groupes qui en imposeront scéniquement », 
se félicite Christophe. Parallèlement au concert, le festival accueillera 
Marko Balland, harmoniciste de Sanseverino, pour deux masterclass : 
une pour les harmonicistes confirmés le samedi 21 et une pour les 
débutants et les novices le dimanche 22. Un marché artisanal et une 
exposition de voitures anciennes compléteront la programmation.

 21, 22 /05        Drouges

  + D’INFOS  Vente des billets sur place. Camping et 
sanitaires. Restauration.f farmandvillage/
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en-
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LA GUERCHE-
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Faites un 
(bike) trip 

Aventure de 
50km vécue entre 
amis ou en famille
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